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 Бюджетников 
поделили на  
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«Оцени работу 
губернатора.  

Дай наказ власти»
Акцию под таким названием 

проводит региональное отде-
ление партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в преддверии отчета 
губернатора Дмитрия Дмитриен-
ко перед депутатами областной 
думы о работе регионального 
правительства. 

Уважаемые земляки!
Ваши оценки и наказы вы може-

те передать любым удобным для вас 
способом. Писем мы ждем по адресу: 
183038, г. Мурманск, пр. Ленина, 71, 
РОПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Электронные сообщения направ-
ляйте по адресу: region51-08@mail.ru 

Наши телефоны: (8-8152) 45-72-18,  
(8-8152) 45-36-63. Вы также можете 
передать ваши ответы для акции  в 
местные отделения партии в своих го-
родах и поселках.

Ваши наказы будут оформлены де-
путатским запросом и направлены в 
правительство области. Кроме того, 
депутаты фракции «Справедливая 
Россия» в областной думе используют 
полученную от вас информацию при 
подготовке к обсуждению отчета гу-
бернатора.
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Работать для людей, бороться за справедливость!
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АКЦИЯ

 Дорожным  
катком   

по судьбам людей 
Стр. 4

Самые сложные выборы со-
стоялись в Кольском районе. 
Здесь с полной уверенностью 
можно говорить о задейство-
ванном на сто процентов ад-
министративном ресурсе. Гла-
вам муниципалитетов была 
разослана указивка из управ-
ления по внутренней политике 
аппарата правительства реги-
она с требованием сообщать 
об активных действиях всех 
кандидатов. А за две недели 
до дня голосования в районе 
объявили эпидемию гриппа, в 
связи с чем было рекомендо-
вано ограничить проведение 
массовых мероприятий. 

Правда, кандидатам-едино-
россам грипп не мешал прово-
дить встречи с избирателями, 
а вот представителям оппози-
ционных партий побеседовать 
с жителями округов не всегда 
удавалось. «Единая Россия» 
на кольских выборах основ-
ную ставку сделала на бюд-

жетников - медиков и педа-
гогов, которых оказалось аж 
10 человек. Насколько будет 
работоспособен Совет, основ-
ная масса которого состоит 
из людей, может быть, и хоро-

ших, но полностью зависимых 
от власти, - будет видно. Как 
сегодня показывает практика, 
голосуют эти хорошие люди 
так, как им прикажут сверху, 
ведь никто не хочет лишиться 
рабочего места. Интересно, 
как депутаты-бюджетники бу-
дут решать вопросы по опти-
мизации расходов бюджетной 
сферы, которые затронут лич-
но их самым непосредствен-
ным образом.

Стоит отметить, что на ны-
нешних выборах применялись 
«черные технологии», кото-
рые широко использовались 
не только в Кольском районе. 
Многие участники выборного 
процесса утверждают, что не 
обошлось и без оголтелого 
подкупа избирателей. Но са-
мым примечательным, на наш 
взгляд, является то, что неко-
торые представители «партии 
власти» мало того, что скры-
вали свою принадлежность к 
ней, так еще и свою агитпро-
дукцию издавали в цветах 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
чем вводили избирателей в 
заблуждение. 

Несмотря на столь жесткую 
борьбу, два справедливоросса 
- Елена Джалагония и Елена 

Кущ - получили депутатские 
мандаты в Кольский район-
ный Совет, а Елена Шаршина 
- в Совет депутатов поселка-
Молочный Кольского района. 
На довыборах в Печенгском 
районе СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ выдвинула четырех 
своих представителей, ко-
торые одержали блестящую 
победу. Так, в Совете депу-
татов Никеля замещалось 
три мандата и все три взяли 
справедливороссы - Мария 
Гроза, Константин Игнатов и 
Дмитрий Нифонтов. Еще один 
представитель СР - Надежда 
Кабышева - стала депутатом 
Печенгского районного Сове-
та, с большим отрывом обой-
дя других претендентов, в 
том числе от «партии власти». 
Член СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Дмитрий Перевалов, на-
брав 40,87 процентов голосов, 
завоевал депутатский мандат 
в Совет депутатов Кандалак-
ши. Также уверенную победу 
на довыборах в горсовет Мур-
манска одержал кандидат от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Александр Павликов, набрав-
ший почти столько же голосов, 
что и два претендента, заняв-
ших второе и третье места, 
вместе взятые.

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

«Единая Россия» сдала позиции везде, 
кроме Кольского района

В Мурманской области 
подведены итоги выборов 
в представительные 
органы 
муниципалитетов. В 
двух муниципальных 
образованиях - Кольском 
районе и поселке 
Молочном - избирались 
Советы депутатов. В пяти 
остальных  проводились 
довыборы на замещение 
вакантных депутатских 
мандатов. 

Наши победители

Александр ПАВЛИКОВ Елена КУЩ Елена ДЖАЛАГОНИЯ

Ольга ШАРШИНА Дмитрий ПЕРЕВАЛОВ Надежда КАБЫШЕВА

Дмитрий НИФОНТОВ Мария ГРОЗА Константин ИГНАТОВ

Итоги избирательной кам-
пании прокомментировал 
лидер регионального отделе-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Александр МАкАРЕВИч: 

- «Единая Россия» получила 
хлесткую пощечину в Мурман-
ске, где наш кандидат Алек-
сандр Павликов выиграл у двух 
ставленников «партии власти» 
- заместителя секретаря полит-
совета местного отделения Кон-
тиевского и «независимого» са-
мовыдвиженца Крохмаля. Этот 
проигрыш - справедливое воз-
мездие «Единой России» и ее го-
родским вождям, которые лиши-
ли граждан Мурманска права 
на всенародные выборы мэра. 

В целом, в нашем регионе «Единая Россия» сдала позиции 
везде, кроме Кольского района, где граждане просто были 
замордованы беспредельным административным ресурсом 
в лице областной и районной исполнительной власти. Так что 
здесь выиграла не «Единая Россия», а именно администра-
тивный ресурс. При этом жители района, безусловно, проиг-
рали. Мы признательны всем избирателям, поддержавшим 
кандидатов СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на выборах. Победа 
будет за нами!

В программе «Времена» 
в 2007 году известный теле-
ведущий Владимир Познер, 
завершая эфир, рассказал 
анекдот, который, на наш 
взгляд, и сегодня по-пре-
жнему актуален.

«Джордж Буш звонит прези-
денту Путину и спрашивает: 

- Владимир, как поживаете?
- Хорошо. А вы как?
- Да не очень. Вы понима-

ете, у меня скоро выборы, 
как у вас, у меня вот в Кон-
гресс. И во всех 50 штатах 
моя партия республиканская 
отстает, в общем, плохое на-
строение.

Путин говорит: 
- Давайте я вам подошлю 

своего председателя Цент-
ральной избирательной ко-
миссии, Чуров его фамилия, 
пусть он вам поможет. И 
отправил.

Дней через десять Чуров 
звонит Путину и говорит: 
«Владимир Владимирович, я 
могу доложить, есть некото-
рые успехи».

- Доложите.
- В общем, так, во всех 

50 штатах лидирует, но с 
небольшим преимуществом,  
«Единая Россия».

К ТЕМЕ

Анекдот от Познера
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Последнее упоминание в 
официальных СМИ о строя-
щемся в городе Полярные Зори 
детском садике  мы нашли 30 
октября прошлого года. Далее 
этот объект  появлялся лишь в 
нашей газете и на одном из ин-
тернет-ресурсов. На днях о нем 
поведали два местных телека-
нала. А историей строительс-
тва с конца января предметно 
занималась прокуратура Мур-
манской области, проводив-
шая проверку по обращению  
заместителя руководителя де-
путатской фракции «Справед-
ливая Россия» в Мурманской 
областной думе Владимира Ах-
рамейко. 

За короткое время (с декабря 
прошлого года) это уже третий 
ответ депутатам фракции «Спра-
ведливая Россия» в Мурманской 
областной думе из прокуратуры, 
свидетельствующий о нарушени-
ях бюджетного законодательс-
тва. И уже третье представление 
на данную тему внесено прокура-
турой губернатору Дмитриенко. 

Тем, кто не читал нашу газету 
№ 33 в феврале, напомним, что 
детский сад  в городе атомщиков  
затевался как  пилотный инвес-
тиционный проект, на который 
в областном бюджете 2010 года 
было предусмотрено 70 милли-
онов рублей. То есть областным 
законом предусматривалась та-
кая сумма на приобретение де-
тсада на 75 мест. Готового объек-
та, в который к концу 2010 года 
должны были прийти дети. 

Единственным участником 
открытого аукциона на право 
заключения государственного 
контракта купли-продажи было 
признано ООО «АрктикРегион-

Строй». Оно и начало в конце 
лета работу. В октябре она велась 
уже   под зорким глазом вэб-ка-
меры, установленной на стройп-
лощадке. На официальном сайте 
правительства Мурманской об-
ласти до середины марта висел 
баннер (окошко) «Строительство 
детского сада в городе Полярные 
Зори». Но в окошке уже давно 
ничего нельзя было увидеть. По-
тому как не то что в декабре, но 
и в январе до окончания стройки 
было очень далеко, в чем автор 
статьи и депутат Ахрамейко убе-
дились 21 января. Электронный 
глаз убрали с глаз долой. Между 
тем, стало известно, что предус-
мотренные  бюджетом средства 
на приобретение садика фирма 
«АрктикРегионСтрой» получила 
еще в декабре.

Прежде чем перейти к резуль-
татам прокурорской проверки и 
во избежание  ложных обвинений  
скажу: сдали бы садик в конце 
года, пришли бы в  него вовремя 
дети - все порадовались  бы, и 
мы в том числе. Заслуженными  
были бы благодарности губерна-
тору и правительству области. И 
все бы знали: бюджетные деньги 
выплачены честно, по закону. 
И не стали бы наши депутаты 
приглашать экспертов-строите-
лей, делать запросы. Есть новый 
красивый садик - вот и хорошо. 
Но когда вскрылась  некрасивая 
правда,  и Владимир Николаевич 
Ахрамейко рассказал о ней на 
заседании думы, спикеру Евге-
нию Никоре она, видимо, не пон-
равилась.  Так же, как, наверное, 
всей верхушке «ЕР» в нашей об-
ласти. С  тех пор г-н Никора не 
раз публично высказывал, что, 
дескать, СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ не желает, чтобы садик 
был построен, не замечает 
ничего хорошего, что у нас в 
области делается. Ну,  прос-
то какая-то «баба Яга-про-
тив». 

Да, порой высказываемся  
против, но только в случаях  
неправедных дел,  в том чис-
ле, когда нарушается закон 
и идет открытый обман. Так 
что не надо,  уважаемые,  на 
нас вешать свои грехи.  

А теперь - выводы провер-
ки, проведенной прокурату-
рой Мурманской области.

«Постановлением адми-
нистрации г. Полярные Зори 
от 17.12.2010 № 1262 утверж-
дено разрешение на ввод в 
эксплуатацию объекта «Де-
тский сад на 75 мест».

Государственный контракт 
купли-продажи Детского 
сада министерством иму-
щества области заключен 
27.12.2010 с ООО «АрктикРе-
гионСтрой».

После заключения государс-
твенного контракта Детский сад 
согласно акту приема-передачи 
от 29.12.2010 принят министерс-
твом имущественных отноше-
ний области в государственную 
собственность области, продавцу 
(ООО «АрктикРегионСтрой») пе-
речислены финансовые средс-
тва в  размере 70000 тыс.рублей. 
(Для ясности уточним: 70 000 000 
руб. - Ред.)

Вместе с тем, проведенной 
проверкой установлено, что на 
дату подписания государствен-
ного контракта (27.12.2010) и акта 
приема-передачи (29.12.2010) 
детский сад не соответствовал  
требованиям, установленным 
государственным контрактом 
купли-продажи недвижимого 

имущества, то есть на момент 
передачи не был пригоден для 
использования в качестве де-
тского дошкольного образова-
тельного учреждения.

Поскольку Детский сад не 
достроен и не мог быть введен 
в соответствии со ст.55 Градо-
строительного кодекса РФ в 
эксплуатацию, 09.02.2011  пос-
тановление администрации  г. 
Полярные Зори о вводе объекта 
в эксплуатацию опротестовано 
прокуратурой города. Протест 
прокурора рассмотрен и удов-
летворен, постановлением ад-
министрации г. Полярные Зори 
от 11.02.2011 № 130 незаконное 
постановление отменено.

По фактам нарушений бюд-

жетного законодательства и Фе-
дерального закона от 21.07.2005 
№ 94-ФЗ «О размещении зака-
зов на поставки товаров, выпол-

нение работ, оказание услуг 
для государственных и муни-
ципальных нужд» 28.02.2011 
прокуратурой области Гу-
бернатору области внесено 
представление, материал 
проверки в порядке п. 2 ч. 2 
ст. 37 УПК РФ направлен в 
органы предварительного 
расследования.

Кроме того, в настоящее 
время прокуратурой облас-
ти рассматривается вопрос 
признания в судебном поряд-
ке указанного контракта не-
действительным».

Ответ за подписью началь-
ника отдела по надзору за 
соблюдением федерального 
законодательства старшего 
советника юстиции О. И. Про-
киной поступил в Мурманс-
кую областную думу 3 марта 
сего года. 

А вскоре выяснились и но-
вые детали «чудесного» пилот-
ного проекта. Дополнительно 

прокуратура установила, что ис-
пользованы горючие,  токсичные 
и несертифицированные матери-

алы, и возгорание на стройке уже 
было. Проект, как и предполагали 
многие специалисты в самом на-
чале, для Мурманской области не 
годится, его надо было переделы-
вать для условий севера.

Но господин Никора, уверяв-
ший, что он лично объектом за-
нимается, за такие детали, судя 
по его интервью на телевидении, 
не отвечает: «Почему не прокон-
тролировали, не знаю, и это не 
моя функция».

Какие еще требуются коммен-
тарии? К  этой истории мы  еще 
вернемся. А пока нет ни садика, 
ни денег. 

Наталья чЕСНОкОВА.

Туманные перспективы детского сада
Возвращаясь к напечатанному

критическая ситуация в обеспечении 
населения области бытовым газом вы-
нудила генерального директора ОАО 
«Мурманоблгаз» Александра черненко 
обратиться с открытым письмом Пре-
зиденту РФ Дмитрию Медведеву в инте-
ресах 256 тысяч жителей области и 750 
работников ОАО «Мурманоблгаз». 

«Другого выхода не вижу, т. к. все, что пре-
дусмотрено и не предусмотрено законом, 
я уже предпринял», - обращается руково-
дитель предприятия к главе государства. 
«Кратко: в настоящее время в области 
нет газа в достаточном количестве, у ОАО 
«Мурманоблгаз» нет финансовых средств 
для его закупки и транспортировки, а в 
Правительстве Мурманской области нет 
человека, способного исправить эту ситу-
ацию».

И далее А.С.Черненко анализирует при-
чины, которые, на его взгляд, привели к 
столь бедственному положению. «Перво-
причиной этого является то, что Губерна-
тор Дмитриенко Д.В. своим Постановле-
нием от 21.12.2010 г. установил настолько 
низкие нормативы потребления газа для 
населения при отсутствии приборов учета, 
что в результате их действия  в период с 
10.01.2011 г. по 24.02.2011 г. ОАО «Мурма-
ноблгаз», по нашим расчетам, потерял на 
данный момент около 20 млн. рублей, ко-
торые должны были быть направлены на 
приобретение и транспортировку газа… 
Областная дума рекомендовала Прави-
тельству Мурманской области не устанав-
ливать низкие нормативы, однако рекомен-
дации были проигнорированы и нормативы 
установлены».

Согласно упомянутому постановлению,  
цены на сжиженный газ для населения с 
января 2011 года выросли на 18 процен-

тов. Исключение составил Заозерск ( рост 
14,7%) и Видяево (цена не изменилась). 

Однако благодаря новым нормативам  
случилось то, что на фоне нынешней си-
туации с ЖКХ просто невозможно пред-
ставить. С 10 января потребители, в чьих 
квартирах нет газовых счетчиков, платить 
за голубое топливо стали меньше. Посколь-
ку в  2010 году  норматив в среднем по об-
ласти составлял 6 кг в месяц на человека, 
а в 2011-м  стал в Мурманске и Заозёрске 
3,5 кг, в Апатитах, Кировске и Оленегорске 
- 3,7 кг, в Кольском районе - 4,1 кг, Канда-
лакшском и Терском районах - 5,1 кг.

Такой подарок получили те, кто на счет-
чики не потратились. Те же жители области, 
которые платят за фактически потреблен-
ный газ (а их в области примерно треть), 
проиграли. 

Впрочем, первые в выигрыше оставались 
недолго. 24 февраля вступило в силу ре-
шение суда, отменившее по иску «Мурма-
ноблгаза» постановление областного пра-
вительства в части новых нормативов.

«Сам факт его отмены является позором 
для исполнительной власти региона» - кон-
статирует в открытом письме Президенту 
А. С. Черненко. 

Новый норматив пока не утвержден, рас-
считать плату за газ пока невозможно, на 
его приобретение и транспортировку сроч-
но требуется 25 млн. рублей, иначе вскоре 
могут начаться самопроизвольные отклю-
чения домов от газоснабжения.

Учитывая, что «исполнительная власть 
региона оказалась не в состоянии пре-
дотвратить и устранить газовый кризис в 
Мурманской области», А. С. Черненко про-
сит вмешательства Президента в рамках 
его полномочий для разрешения кризиса. 

Андрей НИкИТИН.

А у нас в квартире газ! А у вас?
Депутаты фракции «Справедливая Рос-

сия» в облдуме в марте предложили своим 
коллегам принять обращение к Президенту 
РФ Д. А. Медведеву, тема которого - необхо-
димость введения жесткого ограничения 
цен на электроэнергию и энергоносители. 
Единороссы, как водится, проголосовали 
против.

О чем же считают нужным сообщить главе 
государства мурманские справедливороссы?

Как известно, 1 января 2011 года официаль-
но завершилось реформирование  энергети-
ческой отрасли страны. Государственные ор-
ганы власти могут теперь регулировать только 
тарифы для населения, все другие потребите-
ли должны покупать энергию по тем ценам, ко-
торые им установят поставщики. А отсутствие 
конкуренции на этом рынке дает возможность 
диктовать монопольно высокие цены. 

 Первые платежи года показали, что плата 
за электроэнергию для малых предприятий и 
сельхозпроизводителей  области возросла в разы. Столь резкий скачок объяс-
няют полной либерализацией цен на оптовом  рынке, введением долгосрочного 
рынка мощности, изменением цен на топливо и переходом электросетевых орга-
низаций на ���-тарифы.���-тарифы.-тарифы. 

В этих условиях предприниматели будут вынуждены поднимать цены на услуги 
или продукцию, иначе в ближайшем будущем окажутся банкротами. Социальные 
последствия легко прогнозируемы: рост безработицы,     объемов социальных 
выплат по безработице, сокращение объемов отчислений в Пенсионный фонд  и 
налоговых поступлений.

В существующих условиях депутаты фракции СР считают целесообразным вве-
дение государственного  регулирования тарифов на электроэнергию и услуги сете-
вых компаний. Постановление, как уже сказано, областной думой не принято.

Между тем, 11 марта на заседании президиума Госсовета по развитию электро-
энергетики Президент России Дмитрий Медведев назвал «вызывающей» ситуа-
цию с ростом тарифов на передачу электроэнергии по распределительным сетям 
в российских регионах, установленных на 2011 год, и потребовал не допустить 
существенного роста цен для потребителей. При этом, по его словам, надо не 
отпугнуть инвесторов от вложений в российскую электроэнергетику. Президент 
РФ поручил правительству до середины мая разработать меры по сдерживанию 
роста цен на электроэнергию.

Наш корр.

Тарифы задушат всех

Свидетельство о приеме садика в собс-
твенность области.
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В свое время златоуст 
российской политики 
Виктор Черномырдин 
выдал крылатую фразу: 
«Хотели, как лучше, а 
получилось как всегда…». 
Это выражение как нельзя 
лучше характеризует  
особенности  своеобразного 
подхода к любому делу  - 
когда недальновидность 
и неумение просчитывать 
последствия принимаемых 
решений  приносят массу 
проблем в той сфере, на 
которую эти решения 
направлены. 

Именно так  и получилось в 
Мурманской области, когда, ка-
залось бы, благие намерения 
властей наконец-то повысить 
зарплату бюджетникам вмес-
то удовлетворения вылились в 
конфликты на местах. Почему 
так получилось,  разбирались 
депутаты Мурманской област-
ной думы, представители мин-
соцтруда и профсоюзов  на засе-
дании комитета по  социальной 
политике и охране здоровья, со-
стоявшемся в середине марта.  

Напомним, что в конце про-
шлого года правительством ре-
гиона было принято постанов-
ление № 568-ПП «О повышении 
заработной платы специалистам 
основного персонала государс-
твенных областных учреждений 
Мурманской области»  с 1 дека-
бря 2010 года на 5,5 процента. 
Постановление касалось работ-
ников образования, здравоох-
ранения, социальной политики 
и культуры. Для аналогичного 
роста зарплаты  работников  
муниципальных учреждений   
областным законом о бюджете 
были предусмотрены субсидии 
органам местного самоуправле-
ния. Но если в областных учреж-
дениях все прошло более-менее 
гладко, то в муниципалитетах  
начались разночтения.  Адми-
нистрации муниципальных об-
разований каждая по-своему 
поняли правительственный до-
кумент.  Одна нестыковка ка-
салась понятия «специалисты 
основного персонала», другая 
- формулировки «повышение 
зарплаты».  

Что касается специалистов, 
то  муниципалитетам было не-
ясно, кто же все-таки относится 
к основному персоналу? В каж-
дом муниципальном образова-
нии был утвержден свой пере-
чень специалистов, который и 
явился источником конфликтов 
в трудовых коллективах.  Людей 
обидело несправедливое деле-
ние на «белых» и «черных».

По словам депутатов, ряд ка-
тегорий работников бюджетной 
сферы и вовсе не попал под 
действие документа. Ими ока-
зались не только и без того об-
деленные низкооплачиваемые 
сотрудники вспомогательного 
персонала, но и заведующие 
структурными подразделени-
ями, а также руководители уч-
реждений.  Взять, к примеру,  
заведующего хирургическим от-

делением. Разве он не является 
специалистом основного персо-
нала, если помимо заведывания 
также стоит у хирургического 
стола и делает операции? На 
комитете высказывалось мне-
ние, что и формулировка «по-
вышение зарплаты» слишком 
размыта.  Непонятно, что имен-
но имелось в виду - то ли  по-
вышение только окладов, то ли 
именно зарплаты, т. е. оклада с 
коэффициентом и полярками. 

В итоге,  каждый муниципа-
литет приступил к реализации 
постановления правительства 
так, как его понял.  В одних 
муниципальных образованиях 
повысили зарплаты всем бюд-
жетникам, в других - тем, кому 
посчитали нужным, где-то уве-
личили только оклады, где-то 
подняли зарплату, в некоторых 

муниципалитетах декабрьское 
повышение состоялось за счет 
выплат стимулирующих надба-
вок и премий (хотя вряд ли это 
можно считать премией, скорее,  
это возвращение недоплачен-
ных бюджетникам в процессе 
оптимизации средств). Причем, 
нашлись и такие муниципаль-
ные образования,  которые пос-
тановление нарушили, сдвинув 
срок повышения с 1 декабря на 
1 января. 

Наряду с ЗАТО Видяево и Кан-
далакшей, в числе нарушителей 
оказался и областной центр    
Мурманск,  так как здесь влас-
тями не были приняты вовремя  
необходимые правовые акты. 
Как отметила министр труда и 
соцразвития Ангелина Волко-
ва, в областном центре по со-
стоянию на 14 марта зарплата 
работникам медучреждений 
выплачивается без повышения, 
до сих пор городским комитетом 
по здравоохранению не утверж-
ден перечень специалистов ос-
новного персонала. В связи с 
этим, как заявила председатель 
Мурманской региональной орга-
низации профсоюзов работни-
ков здравоохранения РФ Ольга 
Суна,  медики города готовы 
выйти на улицу с протестами. По 
ее мнению, чтобы снизить воз-
никшую  социальную напряжен-
ность, нужно поднять зарплату 
всем бюджетникам.

Также Ольга Суна затронула 
еще один немаловажный ас-
пект -  в протоколе, принятом 
на основе соглашения между 
правительством региона и  про-
фсоюзами, есть пункт о доплате 
низкооплачиваемым категориям 
бюджетников до минимального 
размера оплаты труда за счет 
областного бюджета. На сегод-

няшний день  данный пункт не 
выполняется, доплаты по-пре-
жнему осуществляются из над-
тарифных фондов учреждений, 
предназначенных для выплат 
стимулирующего характера. И 
этот вопрос также требует ре-
шения.

На заседании комитета минист-
ру Ангелине Волковой был задан 
вопрос, как контролировалось 
исполнение правительственного 
постановления. Оказалось, фак-
тически никак, так как якобы 
исполнительная власть региона 
не вправе вмешиваться в полно-
мочия органов местного самоуп-
равления. Но, как пояснила де-
путат от фракции «Справедливая 
Россия» Ирина Столыга, это не 
совсем верное представление о 
разделении полномочий. В конце 
концов, именно область распре-

деляет субсидии муниципалите-
там на данные цели, а значит, и 
контролировать  правильное рас-
ходование средств должна она. 

Но прежде чем спрашивать, 
областная власть должна испра-
вить свои собственные ошибки, 
то есть устранить расплывчатые 
формулировки и внести в  пос-
тановление соответствующие 
изменения, а также разработать 
нормативный акт с алгоритмом 
действий для муниципалитетов, 
в котором правила игры были бы 
понятными и едиными для всех.

Кстати, именно об этом  депу-
таты фракции «Справедливая 
Россия» говорили еще на стадии 
обсуждения закона об област-
ном бюджете и после принятия 
568-го постановления. Справед-
ливороссы  дважды предлагали 
либо отменить его, либо внести 
изменения, которыми предус-
матривалось повышение за-
рплат всем работникам бюджет-
ной сферы без исключения. Но 
фракция «ЕР» и правительство 
региона  даже слышать не хоте-
ли об этом. По крайней мере, до 
тех пор, пока с мест не подня-
лась волна возмущения. 

В итоге, комитет согласился с  
ранее высказанными мнениями 
депутатов от «Справедливой 
России» и принял решение, в ко-
тором рекомендовал правитель-
ству региона внести изменения 
в постановление № 568 о повы-
шении зарплат, распространив 
его действие на всех работни-
ков государственных областных 
учреждений  в срок до 1 апреля 
2011 года. А чтобы не «получи-
лось, как всегда», парламента-
рии в мае намерены вновь вер-
нуться к этому вопросу.

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Бюджетников поделили 
на «белых» и «черных»
Повышение зарплат бюджетников на 5,5 процента 

вылилось в конфликты в трудовых коллективах

Мурманский отель «Парк 
Инн Полярные Зори» 15 марта 
одержал очередную победу над 
Управлением по лицензированию 
Мурманской области, по вине 
которого в течение двух месяцев 
минувшего года в гостинично-
ресторанном комплексе была 
приостановлена торговля 
алкогольной продукцией. Что, 
естественно, повлекло за собой 
убытки и нанесло ущерб деловой репутации. Размер убытков 
руководство отеля пока не разглашает, а вот ущерб оценивает как 
огромный. 

Коротко напомним,  что после заявления некоего гражданина 
о том,  что в баре торгуют алкоголем без акцизных марок,  Уп-
равление по лицензированию во главе с господином Волковым 
начало массированную атаку на отель и приняло молниеносное 
решение о приостановке деятельности лицензии на розничную 
торговлю алкогольной продукцией.

Гражданин свое авторство  не подтвердил,  и поиск реального 
автора кляузы-фальшивки  продолжается в уголовном порядке.  
А решение о приостановке деятельности лицензии Арбитраж-
ный суд Мурманской области признал незаконным еще 6 де-
кабря. Оно тут же вступило в силу. Месяц для подачи апелляции 
истек,  но 17 января 2011 года Управление по лицензированию 
все же решилось обратиться в 13-й Арбитражный апелляцион-
ный суд Санкт-Петербурга. Несмотря на пропуск срока,  суд 
дело принял,  и на 15 марта в 11.25 было назначено слушание. 
Отводилось на заседание 20  минут,  однако длилось оно более 
трех часов. 

И закончилось вновь полной победой  «Парк Инн Полярные 
Зори». Решение,  подтверждающее незаконность  действий ли-
цензирующего органа,  вступило в силу в тот же день. Теперь 
у отеля есть полное право и твердое намерение идти дальше 
- требовать возмещения ущерба,  нанесенного действиями Уп-
равления по лицензированию. По крайней мере,  самых реаль-
ных убытков,  -  затрат на юридическое сопровождение,  полеты 
в Санкт-Петербург и обратно,   компенсацию аннулированных 
клиентами заказов на банкетное обслуживание вследствие от-
сутствия в ресторане алкоголя. 

Заместитель генерального директора предприятия Андрей Ми-
лохин говорит: 

- Мы, конечно, удовлетворены решением судов обеих инстанций, 
но не испытываем никакого торжества или злорадства. Есть со-
жаление от того, что столько времени, нервов и сил потратили 
на эту возню. Мы не против проверок, более того, скажу, что у 
нас проводились фундаментальные проверки Россвязьнадзора, Ро-
спотребнадзора, и это была нормальная, конструктивная работа, 
мы получали профессиональные консультации. То, что  устрои-
ло Управление по лицензированию, больше походило на какую-то 
спецоперацию. Фальшивое заявление, ночные визиты проверяющих, 
кипы документов, которые от нас  требовали, даже тех, которые 
вовсе не нужны в таких случаях. Мы предоставляли все, потому 
что были уверены, что у нас все в порядке. Отель дорожит своей 
деловой репутацией в стране и за рубежом.

А его руководство (в том числе норвежские партнеры)  отли-
чается еще и благородством. Из каких средств,  ставится вопрос,   
будут возмещаться убытки - бюджетных? Но причем здесь об-
ластной бюджет и налогоплательщики,  его наполняющие,  если 
имело место самоуправство,  подписанное чиновником област-
ного масштаба господином Волковым. На должность его  назна-
чил в октябре 2009 года губернатор Дмитриенко.

Возможно ли предъявить в таком случае иск не к Управле-
нию, а лично его начальнику?

Юристы Андрей Соколов и Илья Мозжухин,  ведущие уже не 
первое аналогичное дело (напомним,  Управление проиграло в 
суде еще двум  компаниям)  отвечают: перенаправить исковые 
требования в адрес господина Волкова может непосредственно 
его работодатель,  то есть правительство Мурманской области. 
Логично: ты перестарался в непонятном усердии,  ты и отвечай 
за последствия из своего кармана. 

С  законностью многочисленных внеплановых проверок пред-
метно разбиралась областная  прокуратура,  куда мы направили 
предыдущую статью в нашей газете и обращались с жалобами 
предприниматели. Ведь лицензий временно лишались более 200 
предприятий за период активной работы господина Волкова. 
Во многих случаях они быстро восстанавливались. Порой не без 
участия некой фирмы «Мурманюрсервис»,  письменно предла-
гавшей предпринимателям посреднические услуги в восстанов-
лении лицензии. 

Те же,  кто на сомнительную услугу не  шли,  обращались в суд. 
И,  как видим,  выигрывали.

Увы,  основная масса людей,  представляющих малый бизнес,  
молчит,  даже если понимает,  где зарыта собака. А жаль. Победа 
в суде в таких ситуациях стоит дороже времени и денег.

В  Сингапуре,  весьма цивилизованном государстве,  для не-
добросовестных чиновников до сих пор сохранилось (кроме 
прочих)  наказание в виде битья палками по мягкому месту. 
Наши победители,  конечно,  против таких мер. Но,  наверное,  
страх быть выпоротым - хороший стимул для честной и добро-
совестной работы.

...Кстати,  прокуратура нарушения выявила.

Наталья чЕСНОкОВА.

2:0 в пользу честного бизнеса
В продолжение темы
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Сегодня мы возвращаемся 
к теме, поднятой на 

страницах нашей газеты в ноябре 
прошлого года. В статье «Свои 
и чужие» мы писали о ситуации 
на  Кольском  государственном 
дорожном ремонтно-строительном 
предприятии. После назначения 
на руководящие должности  
новых руководителей из других 
регионов от работников пошли 
жалобы и обращения в различные 
инстанции о том, что обстановка 
на предприятии сложилась 
невыносимая. Областная 
прокуратура провела проверку 
по факту несвоевременной выплаты 
зарплаты  и привлекла исполняющего 
обязанности генерального директора 
Кольского ГОУ ДРСП Е. С.  
Владимирского к административной 
ответственности.

Тогда же, в ноябре, работники объединен-
ного предприятия в своих письмах также со-
общали о том, что планируется сокращение 
200 человек. Судя по их последним мартов-
ским  обращениям, направленным депутатам 
Мурманской областной думы, в инспекцию по 
труду  и в прокуратуры Терского и Кольско-
го районов,  администрация Кольского ГОУ 
ДРСП начала претворять эти планы в жизнь. 
Так, 70 работников Умбского филиала пред-
приятия получили   уведомления об измене-
нии условий труда. 

В них и. о. гендиректора Е. С. Владимирский 
извещает, что Кольское ГОУ ДРСП заключило 
договор субподряда ( в одном случае - с ООО 
«Техпром», в другом - с ООО «Ремдорстрой») 
на выполнение работ по обслуживанию регио-
нальных дорог общего пользования. И далее: 
«Вам предлагается работа согласно вашей 
должности в Никельском ДРСП... В случае 
Вашего согласия на предлагаемую работу 
по указанной выше должности, с Вами будет 
заключено дополнительное соглашение. В 
случае Вашего несогласия Вы будете уволе-
ны в соответствии с п. 7 статьи 77 Трудового 
кодекса РФ. Вы должны высказать свое (не) 
согласие в письменной форме в срок до 14 
марта 2011 года». 

Дата написания уведомлений - 10 марта. 
Вот так, в течение 3-4 дней люди долж-

ны были решить, поедут ли они из Умбы рабо-
тать в Никель. Вполне понятно, что, получив 
подобные «письма счастья», умбяне  в обра-
щении в  прокуратуру задали ряд вопросов, на 
которые хотели бы получить ответы. К приме-
ру, что происходит с их филиалом и конкрет-
ными рабочими местами? Можно ли назвать 
то, что происходит, скрытым сокращением? 
Обязан ли работодатель предоставить в дру-
гом городе (т. е. Никеле) место проживания, 
компенсации по переезду и обустройству? 
Какое отношение имеет заключение догово-
ров субподряда к Умбскому ДРСП и к перево-
ду каждого сотрудника?

В разговоре с корреспондентом дорожни-
ки из Умбы пояснили, что в Никельском фи-
лиале ДРСП, куда им предложено переехать, 
вообще-то вакантных рабочих мест нет.  Этот 
факт подтверждают и сами никельчане, кото-
рые в своем обращении к депутату облдумы 
указывают: «В Умбском филиале Кольского 
ДРСП сокращают 70 человек. Им предлага-
ется… ездить на работу в Никель. Но у нас  
планируется такое же сокращение, да и ва-
кансий на сегодняшний день нет». 

После всех этих обращений и писем еще ос-
трее встают вопросы:  что же на самом деле 
происходит с крупнейшим дорожным ремон-
тно-строительным предприятием региона? 
Если его администрация планирует сокра-
щение, то почему работникам не говорится 
об этом прямо и почему оно не происходит 
согласно законодательству? Каким образом 
будет решаться вопрос с увольнением не со-

гласившихся с изменениями условий труда ра-
ботников? Ведь  в статье 74-й того же Трудо-
вого кодекса говорится, что «о предстоящих 
изменениях определенных сторонами усло-
вий трудового договора, а также о причинах, 
вызвавших необходимость таких изменений, 
работодатель обязан уведомить работника в 
письменной форме не позднее чем за два ме-
сяца. Далее - зачем предприятию, имеющему 
по всей области квалифицированные кадры 
и техническую базу, заключать договоры суб-
подряда на выполнение работ, которые само 
Кольское ГОУ ДРСП  и должно выполнять со-
гласно своему предназначению?  

Ответы на эти вопросы необходимы для 
того, чтобы, как пишут никельские 

дорожники, не возникало ощущения, будто 
«управленческий персонал все усилия при-
лагает к тому, чтобы сознательно снизить 
объемы именно для проведения сокращения 
штата инженерного и рабочего состава… 
уже закрепленные за нами участки дороги 
передаются субподрядчикам, что вообще не 
поддается логике». По словам  работников 
Умбского ДРСП 100% выигранного тендера 
руководство Кольского ГОУ ДРСП отдало суб-
подрядчику - «Техпрому», таким образом ос-
тавив без работы, по сути, градообразующее 
предприятие Умбы. 

Кстати, любопытный факт.  По оценке эф-
фективности деятельности областных пред-
приятий, проведенной региональным прави-
тельством (пост. №  307-ПП от 30.06.2008),  на 1 
января 2009 года Умбское, Никельское, Монче-
горское и Кандалакшское  ГОУ ДРСП признаны 
эффективными, а вот Кольское и Кильдинское  
- неэффективными. В 2010 году  состоялась ре-
организация,  и все шесть перечисленных пред-
приятий превратились в филиалы, лишившись 
статуса государственных. Головным предпри-
ятием  стало  Кольское ГОУ ДРСП, которое и 
возглавил господин Владимирский. 

Казалось бы, реорганизация должна была 
пойти на пользу, и успешные предприятия 
могли вытянуть коллег из категории «неэф-
фективных». Но пока создается стойкое ощу-
щение, что под «чутким» руководством Е. С. 
Владимирского работникам Кольского  ГОУ 
ДРСП в ближайшее время ничего хорошего 
ждать не стоит. Сегодня  зарплата админис-
тративной верхушки и  работников предпри-
ятия  отличается в разы  не в пользу послед-
них, в добровольно-принудительном порядке 
коллектив покидают профессионалы. И это 
при том, что и президент Медведев, и пре-
мьер-министр Путин заявляют, что в стране 
катастрофически  не хватает квалифициро-
ванных инженерных кадров.

В заключение хочется привести еще одну 
цитату  из письма никельчан: «По всей Рос-
сии принимаются программы по улучшению 
качества дорог, как одной из составляющих 
экономики страны. У нас же полное впе-
чатление, что в области идет планомерное 
уничтожение профессиональной дорожной 
отрасли. Может быть, от того, что в составе 
пришедших в Кольское ДРСП управленцев 
нет ни одного специалиста-дорожника?».

Интересно, получат ли работники област-
ного предприятия на этот и другие вопросы 
честные ответы?

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Четыре года назад министр фи-
нансов Алексей Кудрин пообе-
щал, что к 2011 году в России не 
останется федеральных трасс «с 
канавками и выбоинами». И что 
с того?

В землю  
зарывают миллиарды
Старый анекдот: на автомо-

бильной выставке немец,  цокая 
языком,  долго кружит вокруг со-
ветского УАЗа. Его спрашивают: 
«Что,  машина понравилась?»,  а 
он отвечает: «Да нет,  удивляюсь,  
чего только русские не придумают,  
чтобы дороги не строить!»

- А ведь примеры успешного мас-
сового дорожного строительства в 
нашей стране были, - сокрушает-
ся глава Института проблем глоба-
лизации Михаил Делягин. - И при 
Хрущеве,  и при раннем Брежневе,  
и еще при Петре Первом. Плохие до-
роги - не неизбежность,  на которую 
мы обречены, а проблема, которую 
при желании государства можно до-
статочно быстро решить.

Государство и решает. На Новый 
год госкомпания «Автодор» полу-
чила от правительства щедрый дар: 
субсидии из бюджета ей увеличили 
больше чем вдвое - на 22,2 млрд 
рублей. Всего - почти 40 миллиардов. 
И это на прокладку только четырех 
федеральных трасс. А ведь есть еще 
и другие дороги, которые столь же 
щедро устилают купюрами.

- Строительство 1 километра 
некоторых российских автодорог 
оказалось дороже,  чем 1 километр 
андронного коллайдера в Швейца-
рии,  для которого долбили  скаль-
ную толщу,  - ужасается тот же 
Делягин. - Эксперты говорят,  что 
расходы на строительство наших 
дорог завышаются в среднем в 3-5,  
а порой и в 11 раз!

- Один километр четырехполос-
ной трассы обходится России поч-
ти в пять раз дороже,  чем Китаю,  
- подтверждает научный руководи-
тель Центра исследований постин-
дустриального общества Владислав 
Иноземцев.

Китаю километр дороги стоит 3 
млн $,  Бразилии - 3,5 млн $,  Шта-
там - почти 5,  Германии - 8 (но это 
- первоклассный автобан, который 
не требует ремонта 25 лет). В России 
же прайс на прокладку не прожи-
вающей без ремонта и года трассы 
колеблется от 6,5 до 17 млн баксов. 
И это еще по-скромному. Километр 
строящейся дороги Адлер - Красная 
Поляна вообще обходится больше 
чем в сотню миллионов у.е.  Анали-
тики подсчитали, что на эти деньги 
ее можно было бы устелить ковром 
из устриц высотой в 6 см, намазать 
черной икрой слоем в 1 см или вы-
ложить шоссе из 100-долларовых ку-
пюр.

Казалось бы, при таких ценах до-
роги у нас должны не просто быть,  
а быть лучшими в мире. Ан нет. Ка-
кая страна,  такие и дороги.

Потому что воруют
Если в западной Европе все доро-

ги ведут к храму, то у нас - на зону.
- Есть у меня один знакомый пред-

приниматель из ближайшего к Под-
московью региона, не буду говорить,  
какого,  чтобы у него неприятностей 
не возникло, - рассказывает предсе-
датель экспертного совета «ОПОРЫ 
РОССИИ», доктор экономических 
наук Никита Кричевский. - Недавно 
он выиграл тендер на строительство 
дороги местного значения. Вызывает 
его чиновник и спрашивает: «Зна-
ешь, по каким условиям мы работа-
ем? 30 на 70». Тот почесал затылок: 
«30 процентов - откат,  но в 70 про-
центов от суммы контракта,  пожа-
луй, уложиться можно». А чиновник 
говорит: «Ты не понял: 30 процен-

тов - это ты себе оставляешь». А что 
на них можно построить? Только то,  
что у нас и строят...

Приехали как-то янки в якутский 
Алдан для обмена опытом по золо-
тодобыче и золотую фразу сказали: 
«Мы слышали, что в России плохие 
дороги, а у вас их вообще нет!»

- Что касается дорожного строи-
тельства,  я вывел такую закономер-
ность - три по четыре,  - продолжает 
Кричевский. - Дороги в России сто-
ят,  в среднем,  в четыре раза доро-
же,  выходят они из строя в четыре 
раза быстрее,  а затраты на ремонт 
в четыре раза больше - по сравне-
нию со скандинавскими странами,  
которые схожи с нами по климату. 
И никаких надежд на улучшение. 
Посадите на дорожную отрасль чес-
тного человека - и в лучшем случае 
он будет белой вороной,  а в худшем 
- его вовсе не станет. Система на-
столько гнила и коррумпирована,  
что разорвать эту криминальную 
цепь могут только серьезная кад-
ровая перетряска и уголовные дела. 
Но это вопрос уже не экономики,  
а политики и Фемиды.

Дуракам закон  
не писан

Какие там нанотехнологии! Доро-
ги у нас клепаются старым обору-
дованием по старым технологиям, а 
такая старость - водителям не в ра-
дость. Но куда деваться!

Почва в России слишком глинис-
тая,  легко набирает влагу,  а при мо-
розах влага,  как известно, замерзает. 
Вот асфальт и трескается под тяжес-
тью огромного потока иномарок и 
тяжелых фур.  А нынешние дорож-
ные ГОСТы были приняты еще до 
Второй мировой, когда по дорогам 
порхали редкие «Чайки» да полутор-
ки.

- Стандарт плотности, определя-
ющий плотность и климатическую 
устойчивость земляного полотна 
автомобильной дороги, принят в 
Союзе еще в 1939 году как копия 
давно забытого в США стандарта 
1929 года. И с тех пор не изменен! - 
возмущается экс-глава отдела Мин-
транса Феликс Губерман. - Но даже 
этот архаический стандарт нигде не 
выполняют. Да и нечем: дорожники 
давно расстались с техникой, спо-
собной уплотнить земляное полотно 
даже до старинной нормы.

Правда,  есть куча отечественных 
разработок, которые позволяют по-
высить плотность грунта и увеличить 
срок службы дорог. Одну из них не-
сколько лет назад пытался внедрить 
и сам Губерман, заручившись одоб-
рением Российской академии наук,  
но в 99-м году после его доклада в 
Росавтодоре к ученому подошел не-
известный:

- Подошел ко мне так близко-
близко и говорит: «Хватит писать,  
пора замолчать. Не замолчишь, у 
тебя будут очень тяжелые проблемы 
со здоровьем». И отошел. А я испу-
гался.

Губерман перебрался в Израиль,  
но до сих пор надеется,  что новин-
ку примут на вооружение в России. 
Спикер Совета Федерации Сергей 
Миронов передал его мнение и за-
ключения ведущих геологов страны 
лично в руки министру транспорта 
Левитину. Пока тишина.

Современные технологии могут 
быть только безоткатными. А это на-
шим чиновникам надо? Они живут 
по китайской пословице: «Не важ-
но, куда ведет дорога,  потому что 
всякая дорога ведет к богатству». И 
то верно: две трети многомиллиард-
ного дорожного бюджета у нас идет 
не на прокладку новых дорог,  а на 
латание старых, а это же - вечная 
взятка.

Олег РОЛДУГИН.
«Собеседник» № 2,  январь 2011.

Дорожным катком
по судьбам людей

Эх, дороги... в три отката 
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Дому-музею имени Юрия Гага-
рина нынешней осенью испол-
нится 20 лет. Свой юбилей, а еще 
прежде - 50-летие первого кос-
мического полета, музей встре-
тит основательно обновленным. 
В добротный ремонт  фасада, 
кровли, окон, внутренних поме-
щений, реставрацию экспозиции 
солидную сумму вложило Мур-
манское региональное отделе-
ние политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, которая 
уже почти четыре года является 
верным другом музея, учителей 
и школьников.  Этот проект осу-
ществляется под патронатом 
Председателя Совета Федера-
ции, Председателя партии Сер-
гея Миронова и при поддержке 
члена Совета Федерации от 
правительства Мурманской об-
ласти Андрея Гурьева.

- Когда наши депутаты  впер-
вые увидели музей в его пре-
жнем состоянии, то поняли, что 
не могут оставить его в таком 
виде, - рассказывал во время 
последнего посещения Корзуно-
ва  лидер регионального отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ и фракции облдумы 
Александр Макаревич. - Это 
дело, которое идет из сердца и 
моего, и моих товарищей. Нам 
пытались ставить палки в коле-
са, жаловались на нас в проку-
ратуру,  но эти попытки не уда-
лись, и теперь работа вышла на 
финишную прямую.

- Возрожден очаг духовности, 
и я очень рад, что мне довелось 
в этом участвовать, - также 
искренне говорил на встрече 
Юрий Паюсов. 

- Мы стремимся к тому, что-
бы потомки сохранили память 
о героических страницах на-
шей истории, и я счастлив, что 

именно партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ взялась за  работу по 
реставрации музея. И мне очень 
нравятся здешние дети, их ув-
леченность и энтузиазм. У них 

прекрасные учителя, которые 
не дали погибнуть музею и со-
храняли его в самые трудные 
времена. Вместе мы делаем 
очень важное и нужное дело, 
- старейшина наших де-
путатов в облдуме Вла-
димир Ахрамейко не 
скрывал радости от того, 
что получилось в резуль-
тате этой общей работы.

- Нельзя быть и счи-
тать себя патриотом, 
когда над головой те-
чет и кровля рушится. 
- Марина Попова, руко-
водитель музея, она же 
преподаватель истории 
и обществоведения кор-
зуновской школы, знает, 
о чем говорит, поскольку 
музеем занимается  уже 
8 лет. - Многое зависит 
от нашего отношения. Вы за-
горелись идеей – и все получи-
лось. Сделано так добротно и с 
душой, что еще долго будет слу-
жить людям. 

Автор этих строк, в отличие 
от депутатов,  впервые побы-
вал в уникальном музее. И меня 
поразили дети, учащиеся корзу-
новской школы. Своей заинте-
ресованностью, искренностью, 
когда они говорят о гордости, 
которую  испытывают от того, 
что участвуют в жизни музея и  
им будет потом что вспомнить и 
рассказать. Старшие   помогают 
Марине Феликсовне, которая 
является их классным руково-
дителем,    вести поисковую 
работу, собирать и систематизи-
ровать документы и материалы, 
оформлять экспозицию. Ведут 
переписку с людьми, знавшими 
первого космонавта, поздрав-
ляют с праздниками его вдову 
Валентину Ивановну. В качес-

тве поощрения они уже ездили 
в Москву, побывали в Звездном 
городке, Центре подготовки кос-
монавтов, музее космонавтики. 
С Валентиной Гагариной  встре-

титься не удалось, ей передали 
цветы.

Настя Пилипенко,   Юля Ко-
сульникова, Наталья Дундукова 
и Мария Беркетова живо расска-
зывают о музее, о том, как раз-
мещали в центральных газетах 
объявления, разыскивая сорат-
ников и друзей космонавта. Они 
многое уже знают о жизни Юрия 
Гагарина, его службе в истре-
бительном полку авиадивизии 
Северного флота,  дальнейшей 
биографии  в отряде космонав-
тов. Им искренне жаль, что че-
ловек, который стал им близким 
всей стране, трагически погиб.  

Пятиклассницы Саша Ведер-
никова, Нармина Акмеева и 
Вика Ямкина впервые пришли в 
музей в этом учебном году.  Они 
охотно  занимаются посильной 
приборкой, уже работают с  ма-
териалами и надеются, что ско-
ро будут водить экскурсии, от-
крывать историю жизни первого 
космонавта младшим школьни-

кам. Девочки, в основном  до-
чери военнослужащих, в шутку  
называют музей мини-центром 
занятости Корзунова. 

Мартовская встреча  друзей 

и соратников, которые 
вместе делают общее 
дело, продолжалась не 
меньше двух часов. Де-
путаты СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в областной 
думе Александр Макаре-
вич, Наталья Лещинская, 
Владимир Ахрамейко и  
Юрий Паюсов расспра-
шивали о школьных и 
музейных делах, а де-
тей интересовало, когда 

будет торжественное открытие, 
каких ждать  гостей. 

И на этот раз депутаты вновь 
приехали с подарками: телеви-
зор с основательной подставкой 
и  DVD-плеер в музее разместят-
ся не для красоты. Можно будет 
посмотреть видеоматериалы о 
Гагарине, послушать аудиозапи-
си с его выступлениями на Коль-
ской земле, сохранившиеся в 
архивах и частных коллекциях.

Наталья Лещинская привез-
ла семейный подарок: кляссер с 
марками на тему космонавтики, 
собранными когда-то ее отцом 
и переданный музею с согласия 
мамы. Коллекция из многих стран 
мира и около 300 редких экземп-
ляров, первый из которых дати-
рован 1955 годом. Марки станут 
частью обновленной экспозиции.

До юбилейного Дня космонав-
тики остается совсем не много 
времени. А до финиша проекта, 
который осуществляется парти-
ей СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по 
соглашению  с администрацией 
Печенгского района, подписан-

ному в декабре 2009 года, еще 
меньше. Но результат близок.

В апреле 1961 года Юрий 
Алексеевич Гагарин, начинавший 
свою летную судьбу на древней 
Печенгской земле,  адресовал 
человечеству ставшие знамени-
тыми слова:

«Облетев землю в корабле-
спутнике, я увидел, как пре-
красна наша  планета. Люди, бу-
дем хранить и приумножать эту 
красоту, а не разрушать  ее».

Хорошо, что есть люди, эти 
слова помнящие. Но сегодняш-

ний вид поселка Корзуново, увы, 
говорит о разрухе. Обновленный 
дом-музей и ухоженная школа - 
пожалуй, единственные остров-
ки благополучия.  А вот аллея 
летчиков-героев, за бюстами 
которых и самолетом военных 
лет зияют разбитыми глазница-
ми окна заброшенных зданий,  
явно требует заботы. «На фоне 
этой разрухи память о великих 
свершениях нашей страны вы-
глядит уныло», - с горечью ска-
зал Александр Макаревич. 

Мурманские справедливорос-
сы  считают,  что было бы пра-
вильным  перенести аллею на 
пустырь рядом с домом-музеем 
первого космонавта планеты,  
память о котором нам посчаст-
ливилось хранить. Тогда в посел-
ке появится достойный мемори-
альный комплекс.

Наталья чЕСНОкОВА.
Фото 

Валерия ВАСИЛЕВСКОГО.

Наш Гагарин. Новая жизнь дома-музея
- Юрий Алексеевич приехал сюда  в декабре 

1957 года, а его жена Валентина Ивановна в марте 
следующего. Их старшая дочь Елена - она сейчас 
директор музеев Московского Кремля - родилась 
в Заполярном. А в таких домиках  жили летчики 
со своими семьями. Гагарины занимали одну 
комнату,  другую - соседи.  - Девчонки из школы 
поселка Корзуново, который до 1962 года назывался 
Луостари-Новое, стараются рассказать гостям как 
можно больше из того, что знают о герое, которым 
гордится Россия. Но их гордость   особая, потому 
что они - юные хранительницы памяти о первом в 
мире космонавте. Хоть и родились гораздо позже 12 
апреля 1961 года. Просто им повезло жить и учиться 
в Корзуново. 

В отремонтированном здании музея.

Александр Макаревич и Наталья Лещинская приготовили свои подарки для музея.

Аллея летчиков-героев могла бы войти в мемориальный комплекс.
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К нам обращаются
В рубрику «Вопрос-ответ» на регио-

нальном сайте партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ пришло письмо жительницы 
поселка Гаджиево Елены Владимиров-
ны Шабугиной:  «Почему военных, по-
павших под сокращение в ходе рефор-
мы ВС РФ с начала 2011 года, начали 
массово увольнять без предоставления 
жилья по избранному месту жительс-
тва? Это прямое нарушение ФЗ «О ста-
тусе военнослужащих». Гарнизонные 
суды никак не защищают права военно-
служащих. Помогите разобраться!»

А затем к нам в офис регионального 
отделения партии приехали двое военно-
служащих из Гаджиево и Снежногорска, 
уволенных в феврале также без предо-
ставления жилья, обещанного Президен-
том РФ. 

В ноябре они получили из столицы 
извещения о том, что им распределены 
квартиры в Осиновой Роще Ленинград-
ской области, в военном  городке №1. 
Указан был лишь строительный адрес и 
площадь квартиры, на которую военно-
служащий имеет право. 

Мичманы собрали все необходимые доку-
менты и вместе с извещениями отправили 
их, как положено, в Департамент жилищ-
ного обеспечения Министерства обороны 
РФ. Заказными бандеролями  с уведомле-
нием о вручении. Им известно, что реше-
ние  о предоставлении  жилых помещений 
принимается уполномоченным органом не 
позднее чем через 10 рабочих дней со дня 
получения от военнослужащих докумен-
тов.  Так прописано в пункте 16 Инструкции 
о предоставлении военнослужащим - граж-
данам Российской Федерации, проходящим 
военную службу  по контракту в Вооружен-
ных Силах Российской Федерации, жи-
лых помещений по договору социального 
найма. Инструкция утверждена приказом 
Министра обороны РФ от 30.09.2010 года 
№1280. Решение, при отсутствии основа-
ний для снятия военнослужащих с учета 
нуждающихся в жилых помещениях, под-
лежит реализации в срок не более чем 2 
месяца с даты его принятия. 

Документы Сергея Чуплакова и Анд-

рея Лоскутова поступили в Департамент 
жилищного обеспечения Министерства 
обороны РФ, судя по уведомлениям, 29 и 
27 декабря. Теперь уже март на исходе, 
но заветных ответов так и нет. Однако в 
феврале оба мичмана приказом команди-
ра войсковой части 95155 были уволены 
с военной службы с зачислением в запас 
в связи с организационно-штатными ме-
роприятиями, а затем приказом коман-
дира в/ч 10672 их  исключили из списков 
личного состава части.

Между тем,  в п.1 ст. 23 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих» со-
держится запрет на увольнение с военной 
службы в связи с организационно-штатны-
ми мероприятиями военнослужащих, не 
имеющих жилого помещения для постоян-
ного проживания, без их согласия.

А такого помещения нет ни у Сергея 
Чуплакова, ни у Андрея Лоскутова. Ина-
че бы они не были поставлены на элек-
тронный учет в качестве нуждающихся 
в улучшении жилищных условий. Вместе 
с семьями они занимают служебные по-
мещения, которые предоставляются на 
срок службы.

Теперь же, получается, в соответствии 
с Жилищным кодексом РФ (ч.3 ст.104) 
договор найма служебного помещения 
является прекращенным. И куда же, из-
вините, должны выселяться семьи с  де-
тьми? У Сергея один ребенок, у Андрея 
двое. И на что они должны жить, когда 
закончится единовременное пособие по 
увольнению со службы? Оно, кстати, еще 
не выплачено в полном объеме.

Ситуация абсурдна и очень тревожна, 
поскольку касается не только людей,  об-
ратившихся в партию СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  за помощью. В одном только 
Гаджиево таких немало, не говоря о стра-
не. Но в военном суде г. Полярного, куда 
уже обращались  некоторые уволенные 
без предоставления жилья, их встречают 

заявлением: Министерство обороны свои 
обязательства выполнило, вы же получили 
извещение о распределении квартиры! 

Но извещение - не ордер с указанием 
точного адреса и площади жилья и не до-
говор найма социального жилья. Оно мо-
жет оказаться чем-то вроде протокола о 
намерениях, который можно соблюсти, а 
можно и аннулировать. Чиновникам Ми-
нистерства обороны и  командирам сие 
должно быть известно, однако они, как 
считают уволенные  военнослужащие, 
просто самоустранились от своих обяза-
тельств, выдав удостоверения на право 
пользования льготами, предусмотренными  
еще в 1998 Постановлением Правительс-
тва РФ №1054. С тех пор много  воды утек-
ло, и в те годы не было таких сокращений 
и  ликвидации класса мичманов, который 
существовал задолго до наших времен и 
составил славу Российского флота.

Сергей Чуплаков  и Андрей Лоскутов в 
декабре съездили в Осиновую Рощу, на  
предполагаемое новое место жительства, 
и узнали, что сдача домов по их строитель-
ному адресу, указанному в извещении, пла-
нируется  30.06.2011, а заселение - осенью. 

Впрочем, у них до сих пор нет решения 
Департамента жилищного обеспечения 
Минобороны о том, что жилье это им бу-
дет предоставлено.

Вот так выполняются на деле уверен-
ные  обещания Президента и Верховного 
Главнокомандующего ВС РФ Д.Медведева, 
данные  военнослужащим, увольняемым в 
запас. Ни жилья, ни службы.

Депутаты фракции «Справедливая 
Россия» в Мурманской областной думе 
направят обращение к  руководителю 
фракции партии в Государственной Думе 
Николаю Левичеву с просьбой вмешаться 
в ситуацию в интересах военнослужащих, 
права которых нарушаются. 

Нина МИХАЙЛОВА. 

Село Краснощелье 
вскоре может остаться 
без электроэнергии. 
Муниципальный 
контракт на доставку 
250 тонн дизельного 
топлива администрация 
сельского поселения 
Ловозеро заключила 
8 февраля 2011 года с 
ООО «АрТэк» по итогам 
проведенного аукциона. 
Сроки определены 
более чем щадящие - с 
8 февраля по 31 марта. 
Однако ни одной тонны 
в отдаленное село до сих 
пор не поступило.

21 марта глава Ловозера 
Александр Мальцев выставил 
претензию директору ООО 
«АрТэк» А. В. Слепухину, 1 
марта было направлено пре-
дупреждение  о необходимости 
выполнять условия контракта. 
Результат тот же - нулевой, 
если не считать предоставлен-
ного в ответ графика поставок, 
расписанного с 15 марта.  Меж 
тем зимник, по которому мож-
но доставить топливо самым 
кратким путем, вскоре начнет 
таять и к середине апреля (в 
зависимости от погоды) станет 
непроходимым, о чем прекрас-
но известно  руководителю 
фирмы, взявшейся за испол-
нение контракта. Александр 

Мальцев   информирует гос-
подина Слепухина:  представ-
ленный график практически не 
может быть выполнен. Ледовая 
переправа через озеро Ловозе-
ро не рассчитана на нагрузки, 
которые расписаны в графике. 
Да и техники у фирмы, насколь-
ко известно, нет.

Глава сельского поселения 
готовит документы в Арбит-
ражный суд для расторжения 
контракта в одностороннем 
порядке, но на это  уйдут 
время и деньги бюджета, де-
фицит которого и без того 
составляет 19 миллионов руб-
лей. А стоимость перевозки  
топлива, определенная конт-
рактом, составляет ни много 
ни мало 3 731 250 рублей без 
учета НДС. 

Это далеко не  первый и не 
единственный пример того, как 
муниципалитеты страдают от 
недобросовестных партнеров, 
которых вынуждены выбирать 

в соответствии с Федеральным 
законом 94-ФЗ «О размещении 
заказов на поставки товаров, 
выполнение работ, оказание 
услуг для государственных и 
муниципальных нужд». Он был 
принят в 2005 году, в него вно-
силось множество изменений, 
и звучит все больше критики. 
Цель, которой стремились до-
биться - исключить возмож-
ности для коррупции и снизить 
цены - практически не дости-
гается. Более того, по сути, со-
зданы благоприятные условия 
для деятельности «фирм-од-
нодневок», получающих госу-
дарственные и муниципальные 
заказы без реальной возмож-
ности их исполнять, с единс-
твенной целью извлечения 
доходов. От глав муниципали-
тетов часто можно услышать: 
закон в нынешнем его виде как 
будто создан для проходимцев.

Никто не утверждает, что с 
такими столкнулась админис-

трация Ловозера, но «АрТэк», 
вероятно, рассчитывал на 
получение 30% аванса за до-
ставку топлива в Краснощелье. 
Авансов не будет, пока топливо 
не поступит по назначению. А в 
этом есть большие сомнения.   

Во время недавней встречи 
в Краснощелье его жители и 
глава сельского поселения 
Ловозеро Александр Маль-
цев обратились за помощью 
к лидеру фракции «Справед-
ливая Россия»  в Мурманской 
областной думе Александру 
Макаревичу. Администрация 
просит содействия  в реше-
нии вопроса о возможности 
заключить новый муници-
пальный контракт с местными 
организациями, имеющими 
необходимую технику и спо-
собными выполнить работу, 
пока работает зимник. 

Запрос депутата тут же был 
передан  заместителю губерна-
тора, председателю комиссии 
по предупреждению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной безо-
пасности  правительства Мур-
манской области Олегу Тигуно-
ву, министру энергетики и ЖКХ 
Геннадию Микичуре и началь-
нику главного управления МЧС 
по Мурманской области Влади-
миру Светельскому.  Ведь си-
туация в Краснощелье  вскоре, 
действительно, может перейти 
в разряд  чрезвычайных.

Наш корр. 

Военнослужащие остаются 
и без службы, и без жилья

Пока еще действует зимник
В прошлом году из областного 

бюджета муниципальным образова-
ниям было предоставлено 30 бюджет-
ных кредитов на общую сумму около 
полутора миллиарда рублей. Из них 
почти миллиард пошел на совершен-
но конкретные цели, указанные мин-
фином, - на возмещение выпадаю-
щих доходов теплоэнергетикам.
В конце 2009 года на заседании об-

ластной думы, где рассматривалась эта 
тема,  депутаты фракции «Справедли-
вая Россия» так и не получили на свои 
вопросы внятных ответов от  бывше-
го замгубернатора Ольги Леженкиной.  
Она и представители минфина убежда-
ли депутатов, что муниципалитеты яко-
бы по доброй воле полезли в долговую 
яму, чуть ли не слезно умоляя област-
ное правительство об этих кредитах. 
Сегодня на все вопросы дала ответ 

Контрольно-счетная палата региона, 
которая недавно провела проверку 
соблюдения условий и порядка предо-
ставления, использования и своевре-
менности возврата бюджетных креди-
тов, предоставленных правительством 
области муниципальным образованиям 
в конце 2009 года. И, как это уже не 
раз бывало, аудиторы КСП нашли не-
мало нарушений. 
Как следует из отчета, инициатором 

по выдаче кредитов являлись  вовсе 
не муниципальные образования, а ре-
гиональный минфин. Т. е. сначала му-
ниципалитеты получили из финансового 
ведомства письма с указанием пре-
дельных лимитов бюджетных кредитов 
и предложением представить соответс-
твующие письменные обращения. При-
чем это было предложение, от которого 
трудно отказаться. Так как тем муници-
палитетам, которые возьмут кредит, ви-
димо, в качестве бонуса, была обеща-
на дотация на поддержку мер по сба-
лансированности местных бюджетов. И 
уже после всех этих телодвижений в 
минфин с мест были отправлены, как 
в старые добрые времена,  обращения 
«по просьбам трудящихся».
Все противоречие данной ситуации 

заключается в том, что возмещение 
убытков  может осуществляться из об-
ластного бюджета в форме субсидий 
теплоэнергетическим предприятиям 
или через межбюджетные трансферты 
в форме субвенций местным бюдже-
там, если органы местного самоуправ-
ления наделены соответствующими го-
сударственными полномочиями. Но это 
не наш случай. 
Как указано в отчете КСП, при пре-

доставлении бюджетных кредитов пра-
вительство области, не обладая полно-
мочиями, неправомерно конкретизиро-
вало цели их использования. В свою 
очередь, у муниципалитетов также 
отсутствовали определенные полномо-
чия, а потому принятые муниципаль-
ными образованиями расходные обяза-
тельства по возмещению выпадающих 
убытков  теплоэнергетикам также не-
правомерны. Но, видимо, когда нельзя, 
но очень хочется, то областная власть 
считает, что можно Бюджетный кодекс  
трактовать как душе угодно. 
В итоге, вместо того, чтобы помочь 

муниципалитетам в погашении дефици-
та местных бюджетов и отправить де-
ньги напрямую тепловикам, областной 
минфин миллиард кредитных рублей, 
свалившихся  региону из федерально-
го бюджета, решил потратить весьма 
«рачительно». И теплоэнергетиков не 
обидел,  и деньги пустил в оборот. В 
убытке останутся только муниципали-
теты, которым этот миллиард из своих 
небогатых  бюджетов и придется воз-
вращать вместе с процентами. 
Самые крупные должники
Кандалакша - около 133 миллионов 

рублей. 
Печенгский район - около 141 мил-

лиона рублей.
ЗАТО г. Североморск - 132 милли-

она рублей.
Мурманск - более 285 миллионов 

рублей.

Если нельзя, но очень  
хочется, то можно

Александр Мальцев на приеме  у Александра Макаревича.
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Первое ощущение: здесь 

недавно прошла война. Торчащие 
осколки стекла в  окнах или 
заколоченные фанерой их 
глазницы. Недостроенные или 
брошенные впопыхах здания. 
И, кажется, здесь не должно 
быть людей. Как в фильме 
Тарковского «Сталкер», который 
30 лет назад  и при недавнем 
повторе на канале «Культура» 
многие   не восприняли. Хотя он 
символизирует как раз то, что 
человечество оставляет за собой, 
после себя. В заброшенном доме 
среди осколков прошлой жизни 
вдруг раздается телефонный 
звонок…

Много лет спустя премьеры  сценами из 
Зоны Тарковского стали наши военные го-
родки, гарнизоны, некогда наполненные 
людьми, детскими голосами, жизнью во 
всех ее радостях и печалях. Достаточно 
было увидеть Видяево в августе 2000-го, 
когда погибла атомная подводная лодка 
«Курск», чтобы понять, во что мы превра-
тили страну и наш Кольский полуостров, 
северный оплот России.

 Телефоны в этих полуразрушенных го-
родках-гарнизонах  звонят уже мобиль-
ные, но жизнь вокруг будто бы и правда из 
Зоны, где людей не должно быть. Однако 
в Лиинахамари они есть. Они-то и попро-
сили депутатов областной думы от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  встретиться  
на площади поселка  и посмотреть, как  
они живут и что сделало их существова-
ние здесь еще хуже.

Покоя нет ни днем,  
ни ночью

В конце 2010 года в этом поселке го-
родского типа насчитывалось 585 чело-
век, из них  32 ученика  школы, которой 
скоро исполнится 50 лет. Рядом со шко-
лой когда-то, по чьему-то недоразуме-
нию и вопреки всяческим правилам и 
нормам, построили угольную котельную.  
Она  превратила белый снег в черный, 
засыпала сажей и школьный двор, и окна 
соседних домов, особенно ближайшего 
- номер 11 по улице Шабалина. С этой 
ошибкой смирились, деваться было неку-
да. Но в январе нынешнего года на тер-

ритории котельной, еще ближе к школе, 
начал работу  маленький завод по произ-
водству бетона. 

Маленький, да удаленький. Когда де-
путаты областной думы Александр Ма-
каревич, Наталья Лещинская, Владимир 
Ахрамейко и Юрий Паюсов  пришли на 
площадку, под погрузкой и в ее ожида-
нии стояли пять автобетономешалок, 
беспрестанно трудились 2 экскаватора.  
Шум работающей техники не позволял 
говорить, пыль от песчаной горы мешала 
дышать, а близость школы и многоквар-
тирного дома вызывала один вопрос: как 
же  здесь люди живут и работают,  учатся 
дети, если новое производство работает 
почти круглосуточно?

В школе сказали: к концу учебного дня 
голова начинает гудеть.

В жилом доме покоя нет никогда. Лич-
ные автомобили, которые раньше стояли 
напротив, теперь оставлять нельзя, пос-
кольку бетономешалки иногда не вписы-
ваются в поворот и могут просто смес-
ти легковушки. Сажи и пыли на окнах и 
раньше было много, а теперь просто нуж-
но убирать каждый день. Дорога разбита 
тяжелой техникой.

Кто разрешил?
Да  если бы только песчаная пыль, бес-

престанный гул моторов, огромная куча 
песка не только у завода, но и на площа-
ди поселка, где летом привыкли гулять 
мамы с колясками и где прежде  было 
чисто и светло! Но ведь и вода в домах 
с появлением нового предприятия рез-
ко изменилась в качестве и количестве. 
Горячая подавалась с большими перебо-
ями и ядовито-желтого цвета, потом пос-
ветлела, но температура ее явно стала 
ниже, а кожа даже от легкого умывания 
стягивается и зудит, и у маленьких детей 
начали возникать дерматозы. 

Александр Моисеев, директор МАУ 
СЕЗ, обслуживающего жилищное хозяйс-
тво Лиинахамари, не стал скрывать, что 
проблемы с качеством и количеством 
воды были связаны с новым заводом, 

что там не был отрегулирован какой-то  
клапан. Но теперь, уверял он депутатов,  
все проблемы  устранены, все хорошо. 
Производство экологически чистое, сов-
ременное, никакого вреда населению не 
несет.

Вот только жители так не считают. И 
любой нормальный человек  скажет: мне 
не нравится, что напротив моего дома до 
4 часов утра ездят бетономешалки, что 
дом, и без того плохо построенный, тря-
сется от постоянного грохота, что разру-
шается дорога. Не нравится,  что на де-
тскую площадку, расположенную  между   
домом и школой, почти в центре этого 
постоянного движения, теперь прос-
то опасно выпускать детей. Про пыль и 
грязь  и вовсе нет нужды говорить.

Представить что-либо подобное уви-

денному  в Лиинахамари невоз-
можно в Мурманске и любом горо-
де области. Там бы народ восстал. 
Да просто никто не посмел бы 
пойти на такое варварство столь 
открыто. А закрытый, располо-
женный в пограничной зоне по-
селок, бывший военный городок, 
где когда-то была неплохая жизнь 
и даже ее культурная состав-
ляющая в виде дома офицеров, 
оказался очень удобным местом. 
Можно подключиться к котельной 
и системе водоотведения без до-
полнительных затрат, можно, ве-
роятно, не платить налогов в каз-
ну населенного пункта, ставшего 
частью городского поселения Пе-
ченга. И неожиданно для жителей 
получившего вместо сельского 
новый статус - поселка городского 
типа. Хотя люди  задают резон-
ный вопрос: а что у нас тут город-
ского типа? 

- За таблеткой едешь за 40  ки-
лометров в Заполярный, почту 
привозят когда 3 раза в неделю, а 
когда и раз, прямого автобуса до Никеля 
нет, до Мурманска нет. Зарплату с кар-
точки не снять, - нет банкомата. - Наши 
собеседницы Надежда Тимофеевна и На-
дежда Анатольевна не скрывали возму-
щения и горечи. 

Кто давал разрешения на открытие в 
поселке производства, есть ли все необ-
ходимые в таких случаях согласования, 
сколько человек работают, какова за-
рплата  и платят ли ее вовремя,  узнать 
не удалось. 

Людей списали  
со счетов

Директор завода, входящего в состав 
компании «Гидростройсервис», Валерий 
Шамров твердил в ответ на вопросы де-
путатов одно: «Я даю работу людям». А 
люди нам сказали, что зарплату они пока 
еще (дело было 3 марта) не получали, 
хотя работают с января.

Какова производительность «свечно-

го заводика», узнать тоже не удалось. С 
иронической улыбкой директор спросил: 
«А зачем вам это? Ну, 30 кубов». Если 
взять за средний объем такой техники,  
как автобетономешалка, 7 кубометров, 
то только в наше присутствие 5 машин 
вывезли 35 кубов.

Надо пояснить, что бетон требуется 
для строительства нового моста через 
реку Печенга близ 19 километра доро-
ги, ведущей от Печенги к Заполярному. 
Стройка нужная и важная, но кто решил, 
что из-за нее должны страдать жители 
Лиинахамари? 

Или их уже совсем списали со счетов 
за ненужностью после того, как поселок 
перестал быть военным гарнизоном?

Когда депутаты уже покинули поселок, 
подозрительно оживились их мобильные 
телефоны. «Что вы там копаете? Все в по-
рядке с этим заводом, все законно» - при-
мерно таким был лейтмотив сообщений. 

И уже одно это заставляет усомниться 
в том, что все, действительно, делается 
легально и законно в поселке, где упорно 
встают перед глазами сцены из фильма 
«Сталкер». Кстати, для подобных пред-
приятий обязательна санитарно-защит-
ная зона, как минимум в 50 метров. Не 
расшевелили ли гости нечаянно «осиное 
гнездо»?

Депутаты фракции «Справедливая 
Россия» Мурманской областной думы 
уже направили  запросы во все инстан-
ции, которые должны, на их взгляд, за-
интересоваться «свечным заводиком»: 
в областную прокуратуру, Роспотреб-
надзор, Следственное Управление СК 
по Мурманской области.

Наталья чЕСНОкОВА. 
Фото Валерия ВАСИЛЕВСКОГО.

PS. На прошлой неделе возмущенным 
жителям Лиинахамари удалось добиться 
лишь одного: прекращения работы заво-
да по ночам.

«Свечной заводик» в Лиинахамари
Завод по производству бетона уютно устро-

ился чуть ли не на территории школы.

Встреча депутатов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ с жителями Лиинахамари.

Работа экскаваторов и бетономешалок ведется в непосредственной близости от жилого дома.
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№ 36, Март 2011

Тема реформы 
образования, качества 
обучения, введения 
новых стандартов в 
школе и, как следствие, 
неизбежного появления 
платных предметов уже 
не раз обсуждалась на 
страницах нашей газеты 
депутатами фракции 
«Справедливой 
России» в облдуме и 
специалистами. Сегодня 
слово читателям. 

1 сентября

Сегодня легкий день и для 
Егорки, и для меня. Уроков не 
задали, но в новые учебники 
мы заглянули. Для 3 класса, мне 
показалось, все слишком слож-
но. Чувствую, что придется мне 
вспоминать математику, прави-
ла русского языка и учить уроки 
вместе с внуком. Но что делать 
с английским – ума не приложу. 
Я-то в школе учила немецкий, 
да и когда это было! 

10 сентября 

Первую «пару» по русскому мы 
уже схватили. Ни Егор, ни я так 
и не поняли, чего от нас хотят 
в домашнем задании. Звонила 
подругам, они тоже удивились.

А мне придется еще и учиться 
рисовать. Школа будет участво-
вать в конкурсе ко дню рожде-
ния города, так сказали, что ри-
сунки должны быть хорошими. 
И не важно, если за детей на-
рисуют взрослые. Главное, что-
бы стояла фамилия ребенка и 
указан класс. А нас ведь учили 
раньше, что врать нехорошо. 

15 сентября 

Сегодня Егорка сказал, что ко 
дню города надо еще написать 
сочинение покрасивее, тоже 
для конкурса. Когда-то в шко-
ле я неплохо писала сочинения, 
буду вспоминать забытое ста-
рое. Внук  говорит, что у них за 
всех пишут родители, обычно 
мамы. Все уже привыкли.  

23 сентября

Разбирали сегодня головолом-
ку по математике, которую, как 
потом выяснилось, даже пяте-
рочники не решили. Обзвони-
ла знакомых, напрягла подруг, 
теперь  все сидят и  ломают го-
ловы. Уж если мы, взрослые и 
вроде не дураки, не можем ра-
зобраться, то детям-то в 9 лет 
что делать? Головоломку к ночи 
общими усилиями  разгадали, но 
сильно разболелась голова, под-
нялось давление. Хоть бы еще 
и сахар не поднялся, мне ведь с 
диабетом переживать нельзя.

5 октября

Ох и досталось сегодня внуку! 
Сначала в школе, потом дома. 

Сначала болтал с соседом на 
английском, а на перемене 
чуть не подрался с Денисом, 
который его постоянно зади-
рает. Да знаем мы, что наш ре-
бенок не ангел, но этот Денис 

всех достал, не только нашего. 
А учительница придирается 
только к нам. В общем, наора-
ла я на Егора, а потом глотала  
таблетки. И все равно обидно 
за внука: и смышленый, и чи-

тает много, все больше энцик-
лопедии для детей, а в школе 
вечно проблемы.

12 октября

Хоть одна радость! Наш 
класс получил диплом на кон-
курсе ко дню города, все вмес-
те ходили на концерт. Не зря, 
выходит, я старалась рисовать 
и сочинять. А в остальном все 
по-прежнему. Опять мой обоз-
вал придурком Дениса, когда 
тот снова зацепил его на пе-
ремене. В дневнике замеча-
ние, по поведению в четверти 
грозят двойкой, а у меня опять 
сахар поднялся. Скорее бы ка-
никулы! Удивилась, когда уви-
дела тройку по физкультуре: 
Егор же в секции занимался! 
Оказывается, на снаряды им 
нельзя, с мячом тоже, скука, 
говорит. Уж учили бы играть в 
волейбол, баскетбол, вспомни-
ли бы лапту. Может, детям ин-
тересно бы стало? И бассейна 
у них нет, как в наше время…

19 октября

Что делать с английским, не 
знаю! Учительница  болела, 
дети опять пропустили юниты. 
Опять  не выучат много новых 
слов, а о правилах вообще 
молчу, и будут как полные ду-
раки. Сидим вдвоем с Егором, 
смотрим в учебник и пытаемся 
понять, что надо делать. Взя-
ла у соседки большой словарь, 
уже сама пытаюсь понять, как 
эти транскрипции читаются, 
а Егор говорит, что им это не 
объясняли.

Придется напрашиваться в 
гости к подруге, она английский 
хорошо знает. Может, хоть что-
нибудь разберут, да и я пойму. 
Пора самой учить английский, 

иначе, чувствую,  из двоек не 
вылезем. Что за учебники при-
думали, если учительница сама 
призналась, как по ним трудно 
учить?!

26 октября

Подруга согласилась позани-
маться, но оказалось, что в ан-
глийском мой внук - дуб. Слов 
почти не знает, а с граммати-
кой вообще абзац. Это сейчас, 
в третьем классе, а что будет 
потом? Ведь чем больше они 
запустят сейчас, тем труднее 
дальше, вот и будут себя чувс-
твовать полными идиотами.

В общем, сижу с ними вместе 
и тоже учу. Уже знаю названия 
животных и считаю до десяти. 
А Егору вроде даже стало ин-
тересно, когда  начал что-то 
понимать. Это что ж теперь, 
только с репетиторами можно 
учиться? А у нас их вообще не 
было! И родители с нами над 
уроками не сидели, им некогда 
было. А мы до сих пор помним 
правила правописания, таблицу 
умножения и многое другое. И 
в вузы поступали многие сами, 
без репетиторов. И ЕГЭ нас не 
пугали.

27 октября

Слава Богу! За последнее за-
дание по английскому получили 
пятерку! А главное - начинают-
ся каникулы, неделя счастья и 
покоя. 

Интересно, сколько я еще вы-
держу, хотя всегда ведь была 
энергичной и веселой? То дав-
ление, то сердце, то сахар. И 
никакое чувство юмора не по-
могает уже, одни нервы. 

А родители всё работают, за-
рабатывают на жизнь, школь-
ные расходы и мои лекарства. 
Что же дальше-то будет, когда 
еще и стандарты в школе вве-
дут, и платные уроки? Ой, куда 
катимся…

Дневник читала
Наталья ИВАНОВА.

Мой отец  Иван Иванович Егоров, по-
гибший под Ржевом в 1942 году, закон-
чил всего лишь 7 классов  и работал 
до войны простым бухгалтером, но при 
этом был образованным, грамотным че-
ловеком. У меня хранятся фронтовые 
письма, из которых видно, насколько 
он был грамотен и начитан, как ста-
вили детям в школе почерк. В одном 
из писем семье есть эпизод, в котором 
отец рассказывает, как в холодную зиму 
смастерил он себе теплую обувь из ка-
лош, предусмотрительно положенных в 
вещмешок мамой, и рукавов от старой 
рубашки. «Словом, как денди лондонс-
кий одет», - завершает отец это повест-
вование. По каждому письму можно по-
нять, как глубоко в школах преподавали 
наш родной язык и нашу прекрасную 
литературу.
Теперь вся страна обсуждает реформу 

образования, школьный стандарт. Я очень 
плохо вижу, но слушаю все, что говорят 
по этому поводу чиновники, с одной сто-
роны, и деятели культуры, ученые, препо-
даватели и родители, с другой. И хотела 
бы высказать свое мнение. 
32 года я работала в школе, 18 лет 

на подготовительных курсах финансово-

экономического института  преподавате-
лем русского языка и литературы. Через 
мои руки и сердце прошла не одна тыся-
ча учеников. Я видела работу учителей 
начальных классов и хорошо знаю, что 
дети приходили в средние классы хоро-
шо подготовленными, они умели красиво 
писать, потому что их этому учили. Они 
много читали, умели пересказывать про-
читанное,  и чем дальше, тем больше 
развивались.
Мы еще не забыли, что наша культура 

занимала очень высокое место в мире, 
а страна была самой читающей в мире. 
О теперешнем времени этого сказать не-
льзя. Экспромтом родились строчки: «Не 
нужна теперь культура, не нужна лите-
ратура, ОБЖ и физкультура - вот и вся 
наша культура».
Составители новой программы для шко-

лы утверждают, что она поможет учаще-
муся заранее выбрать профессию. Глу-
пости. Учащиеся восьмых классов, за 
редким исключением, не могут еще вы-
брать будущую специальность, это я знаю 
по своему опыту. Основная масса учени-
ков даже в выпускном классе не может 
определиться.
Но допустим, что восьмиклассник ре-

шает в будущем стать медицинским ра-
ботником. Следовательно, в школе, кроме 
обязательных предметов, в число которых 
входят ОБЖ с физкультурой, он будет 
уделять больше внимания тем предме-
там, которые связаны с медициной. При 
этом он, естественно, будет приходить к 
выводу, что ему не нужны особо ни ли-
тература, ни русский язык. И вырастут у 
нас люди, которые не умеют ни мыслить 
логически, ни выразить свою мысль пра-
вильным русским языком, и будут просто 
малограмотными.
Много лет тому назад знаменитая  акт-

риса Фаина Раневская произнесла замеча-
тельную фразу: «Орфографическая ошибка 
на письме - как клоп на белой блузке». 
Как бы не превратились мы в сплошной 
клоповник с такими реформами!
На мой взгляд, эту программу составля-

ли или с вредительской целью или по глу-
пости, чтобы оболванить нашу молодежь, 
наших детей. Неужели в государстве не 
найдется умных людей, которые могли бы 
прекратить это безобразие?

Зоя Ивановна ТАСкАЕВА, 
 отличник народного образования 

г. Мурманск. 

Дневник бабушки

Прости нас, великий и могучий!


